

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. con cuota España. Extranjero, 2'25 ptas.

Palma de Mallorca, Jueves 29 de Abril de 1915.

REDACCION Y ADMINISTRACION S. Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6

El amarguísimo Adriático

Celebrar, en Italia, el natalicio de Roma, con una solemnidad y un fervor insólitos. Figurar, en la baja al peso de inquietudes y de agitaciones estériles, el pueblo viduado hasta el ideal alemán. El sabe, como del sacro profano donde el arado brilla con ruidos resplandores de cuchillo, la enredada simétrica ciudad naciendo a la aurora en la plenitud de abril. Un toro salvaje y una blanca torerilla jadenaban bajo el yugo del teaz campeano; y la sombra de un ángel divino palpaba sobre la tierra bendita. Sublimemente, iluminada por las miradas celestiales, estaba entre los pastores la diáspora cara de la reja abandonada. Golpearon con el hasta y se abrieron con los venablos. Verificó una horrible sangre. Roma, purificada, surgió del rojo suelo del homicidio, con sus puertas de color de cielo.

Si se celebra ardentemente el nacimiento de la ciudad santa, es porque se celebrará también, en la sangre joven, el verdadero nacimiento de la nación mediterránea. La gran Italia va a nacer del misterio sacro, según la ley viva de Roma, vida que se reconoce, no solo en la fuerza, sino en el espíritu. Hasta ayer, viejos corruptores esforzaron en perorar al pueblo italiano de que su gloria no consistía en conquistar, sino en adquirir su bien. Se ha intentado abitar todos los valores morales, convirtiéndolos por livianos intereses inmediatos, por un cauteloso mercado, por fáciles éxitos.

Y he aquí que el genio de la raza profiere de súbito una palabra romana: «Facere el país fuerte...» Esta verdad saludable restablece la conciencia turbada del pueblo. La nación es un hecho de naturaleza espiritual y la idea del sacrificio está en la raíz de su espiritualidad. La Francia de hoy conoce de qué modo el individuo se superpone a la nación y con qué esfuerzo la nación se sobrepone a sí misma reanovándose y creando la vida a través de la destrucción. De nuevo vamos a ejercer este arte que es el arte romano de la potencia: «Facere el país fuerte...» Ha llegado para Italia la hora de sufrir y hacer sufrir; y, nunca para ella, como en esta hora, fué más justa e inexcusable la admonición del pastor poeta:

«Ahora, ¡ah! se trata de aprovechar las enseñanzas de una crisis angustiosa; marchar, avanzar luchando sin posible retroceso contra el destino peyoroso. Ahora se trata de poseer la conciencia de lo que vale realmente la masa de sus hijos y de mostrarlo al mundo...»

Italia, en verdad, después de cincuenta años de infortunio, de errores y de fracasos, mal gobernada por viejos fracasados o ineptos (que no eran sino restos de tiempos serenos o bien carbonas estériles del débil fango de una débil revolución), Italia no ha demostrado aún al mundo lo que es realmente. Ostaría decir que no sabe ella lo que es realmente. Y hasta ahora (el veintinueve años de volutaria predicación y de infartada vigilancia no dan derecho) a los dos versículos de la admonición la palabra final, humilde y alta, del rosal: «Porque, ¿qué hasta hoy, excepto yo, tuve conciencia de lo que realmente ha sido la masa de sus hijos?»

No faltará quien algún día tenga el necesario valor para escribir la verdadera historia de nuestras guerras de independencia, sin línea de luz y de sombras confundidas. A pesar de tanto heroico ardimiento, de tanta hazaña sublime, no se consiguió la completa fusión de sangres y de almas. No llegó a crear una verdadera conciencia nacional. La estatua ideal de la nación coronada de laureles, como la «Magna Mater» adoptada por los romanos, parecía esdráscar en las aguas amarguizadas del Adriático con las naves echadas a pique por el esteo Tagetif. Las consecuencias de la derrota de Lissa, pesaron y pesan de un modo cruel en el alma italiana, con la humillación dolorosa de la entrega de Venecia recibida «en la mano imprecante» (¡pena, en lo ruégalo, en los beneficios de una victoria italiana habría entrado en seguida, en posesión de las regiones, geográficas e históricamente italianas, no muy vastas, pero de un extraordinario valor desde el punto de vista estratégico — el Trentino y el Tirolo — y así recogería por completo la herencia material y moral de Venecia sobre el Adriático. La victoria habría, quizás, trancado, para siempre, todas las tentativas de expansión germana y italiana. La incógnita y secular lucha entre el germanismo y la latinitad, ardentemente impulsada hasta las márgenes que conservan las profundas huellas del León, habría podido terminarse ante la roca de Lissa; sin embargo, jamás fué interrumpida ni clausurada. Perseguida sin descanso en el lado oriental, entre ahora en su fase decisiva. Y este hora, magnífica y terrible coincide con la hora solemne de todos nuestros destinos mediterráneos. El pueblo italiano, erguido, parece, por fin, escuchar y comprender el ritmo de sus fines: «Ocultos». El sabe que, por encima de la integración territorial, va a conseguir, finalmente, la verdadera unión de su conciencia y de su virtud. Y sabe que después de sus guerras de liberación después de sus guerras de soledad, debe convertirse a una patria mucho más grande. Dentro de poco dará al mundo el espectáculo que vosotros oracéis hoy: toda una raza que lucha de nuevo por existir, por conservarse, que despierta y sacude al fin sus más profundos instintos; que extrae de lo más íntimo de su esencia las energías legítimas y ocultas, las dotes de libertad al batido de su genio, las antinas al conjunto de sus más serenos recuerdos, las armas con toda la vitalidad necesaria, las influencias en su genio, las exaspera, las oxalita, las magallita, las ignita a las potencias de la naturaleza y del destino.

Hay en nuestra historia naval un episodio poco conocido que acude a mi memoria como una alegoría de nuestra larga ceguera. En el año 1298, venecianos y genoveses encontráronse en aguas de Corzola. El almirante de Venecia, Lamberto Doria, aprovechando de las ventajas de un viento favorable, cogió con cal viva a la escuadra y a las milicias del Dux Dandolo, obteniendo la victoria en su lucha con los elegos desesparados.

Perfúncese qué día nos fuere esta especie de segunda batalla después de la derrota de Lissa. No hemos visto ni querido ver cómo los venecianos operaban con una voluntad obstinada y rígida para borrar todo vestigio de nuestra dominación sobre la costa oriental; para destruir toda huella de Italia dentro de esta tierra república, en donde cada altar ocultaba bajo su vaina la antigua bandera del Serenísimo y las reliquias de la

magnificencia. Hemos consentido las más inauditas persecuciones contra nuestros hermanos, pacíficos y valerosos, que no cesaban, infatigables, de oponer a las injusticias y a los vejámenes de la cultura italiana. Dejamos acometer la esclavitud de la Dalmacia, mediante una serie de leyes y de ordenanzas que intentaban violar, no solamente la tradición, sino la misma naturaleza. No hemos protegido ni alentado el combate, silencioso y triste, que sostenían los fieles en todas las poblaciones de Istria para conservar la lengua y los documentos de nuestra sangre privilegiada. Como los marineros de Dandolo, hemos apartado de la batalla nuestros ojos doloridos.

Y he aquí que, de repente, los abrimos al gran viento de renovación y de transfiguración que sopla desde los confines de la tierra. Nuestros papilas están latiendo, limpiados y sanos. En un momento hemos conocido los motivos de nuestro malstar, las causas de nuestra flaqueza. Sabemos por qué no hemos gozado hasta hoy la plenitud de nuestra respiración; es que respirábamos con un pulmón solamente. Es que, para vivir, nos hace falta coagular plenamente nuestro pulmón izquierdo. Es que la posesión del Adriático nos es necesaria como la custodia de los Alpes, ya que puede decirse que el Adriático es hijo de los Alpes y así la continuación de la étnica planicie del Po. Nos pertenece por derecho divino y por derecho humano: por Dios, que moldea los rostros humanos de modo que cada raza resuene en sus rasgos sus destinos; por el hombre, que multiplica la belleza de los ríos y levanta los monumentos de su nobleza y esculpe los signos de sus más nobles esperanzas.

¡Oh, si a día, el camino de numerosos pueblos y almas en la búsqueda de comunión entre las partes más laboriosas de tres continentes: el Centro de Europa, el Egipto de África, la Mesopotamia y las Indias de Asia, sacro por fundadas imaginaciones. El espíritu las reza, como diría Walt Whitman; ¡es el empujón y las dispersas al capricho de sus tres vientos, de las tres corrientes aéreas que lo cruzan. Pero la civilización dominante sobre sus riberas conserva siempre el tipo itálico. Bajo la fuerza latina de Roma, de los Papas, de Venecia, como bajo la fuerza bárbara de los godos, de los longobardos, de los francos, de los Otones germánicos, de los bizantinos, de los búlgaros, de los austríacos, la vida civil de las dos costas adriáticas, fué constantemente de esencia y origen italiana. Lo fué, lo es y lo será. Todo buen italiano está hoy convencido de que no solamente nuestra unidad corporal, sino nuestra unidad espiritual (la que no debe desfallecer ni morir) se realizará por la reintegración de las tierras que fueron una parte de la déstina rroma italiana de Augusto y por el predominio bien establecido del Adriático.

Ya sé que hay en Europa, y a las mismas puertas de este mar, otra raza que nutre un sueño ambicioso de hegemonía en el porvenir. Este pueblo piensa que, como en el pasado la dominación fué latina y en el presente parece ser germánica, será eslava en un remoto misterioso.

Me es fácil demostrar que, respetando según la equidad, la idea de nacionalidad de la cual procede, Italia tiene medios para conciliar su interés nacional con la libertad de existencia y de actividad comercial de otros pueblos. Pero si los germanos de los Alpes, si los eslavos del Karst, si los magyares de la Hunza, si los croatas de Istria y Dalmacia, si los mahometanos disgregados de Albania, podrán jamás suspender el ritmo fatal de la Historia.

La estatua ideal de una más grande Italia sobrenada sería del gélido amarguísimo en que yace, ha casi medio siglo, guardada por los héroes exangües que esperan el nuevo día. Nosotros la elevaremos en donde estemos el duro Karst, que parece arremetido por la cólera del Poeta del Inferno. La elevaremos y honraremos a la vista de la imperial Aquila, desdeñosa de los bárbaros, a la vista del místico Timavo de las siete fuentes, como cantó nuestro intérprete Virgilio, mediador entre dos mundos.

Gabriel D'Annunzio.

- Variedades -

EL CAFÉ SOLUBLE. Peseñor, dentro de poco tiempo se habrá concluido el uso de las cafeteras y de todos los aparatos para la preparación y destilación del café, cosa no muy agradable para los holojateros; pero con el admirable invento del café soluble para nada hacen falta las cafeteras raras, ni las inglesas, ni las españolas.

¿Qué consiste el café soluble? Consiste en el café reducido a polvo, preparado de una manera especial — ¡¡¡¡¡ está el secreto — de tal manera que no deja ningún residuo y sin que en dicha preparación sufran elementos extraños que le quiten su pureza y su aroma. Es decir, que basta con poner en una taza una cucharada de polvo de café y les de azúcar necesarias y un poco de agua caliente para beber un café exquisito, mil veces mejor que el que se toma en la actualidad.

LOS HOMBRES ALAMBRES. Al llaman en Francia a los soldados encargados de montar las alambres para impedir el acceso de los enemigos a las trincheras, que suelen ser hombres esforzados, de 40 a 45 años, en su mayoría padres de familia, de quienes cuenta *L'Echo de Paris* un testigo presencial soldado de artillería.

«Hay que ver todos los días, a la hora serena, como se prepara de bravo, atendiendo de los pasos de comunicación, se ponen a la tarea, unos de hendir los picos y otros de tender los alambres como si se tratara de una obra común en tiempo de paz, tal es la regularidad melódica con que trabajan en la obscuridad de la noche, admirándose al día siguiente lo perfecto de la ejecución.»

Sucedo con frecuencia que mientras trabajan un alambre, queda éste roto por una bala enemiga. Nuestros hombres alambres no se lamentan por esto: cogen los cabos de la rotura y los atan concluyendo la operación con estaca estaca.

El diario francés, al comentar este relato, elogia la sangre fría y el valor de esos hombres alambres, que tienen, sin duda, semejantes en todos los ejércitos y en todas las guerras de trincheras que están haciendo los beligerantes.

DIÁLOGOS. Un plantelista daba un conchete, y uno de sus amigos le decía en un intermedio: —Chico, estás entusiasmando a la concurrencia. El señor que tengo a mi lado no cesa de agitarse en señal de aprobación. —¿Y por qué no me grita ¡bravo! —Porque es sordomudo.

Viaje de boda: —Mira, Pepe, no quisiera que nos tomaran por recién casados. —Pues es muy fácil. Cuando bajemos al andén, coge tú las dos maletas y yo ire con las manos en el bolsillo.

Centillas.

En la Junta de Obras del Puerto

Ayer tarde a las cuatro y media se reunió la Junta de Obras del Puerto, ocupando la presidencia el Gobernador civil de la provincia señor Martínez de Campos asistiendo el señor Barceló, Presidente, y los señores Conde de Olocaz, Pascual, Berga, Esteva, Casanova, Ramis, Estraly, Simó, Carbonell, Bonnin, Pen (don Jerónimo), el Comandante de Marina accidental señor Pen, el señor Administrador de Aduanas y el Ingeniero señor Garza.

Se aprobó el acta de la sesión anterior. El señor Gobernador dijo que el objeto principal de presidir la sesión era para retirar a la Junta con motivo de su viaje a Ma-

dríd los estrechamientos que tenía hechos en ocasiones anteriores para cooperar a la resolución favorable de los problemas que tiene pendientes la Corporación.

El ingeniero señor Garza dió amplias explicaciones respecto de los proyectos en tramitación.

El señor Gobernador dijo que había tomado buena nota de ellos y propuso la realización de obras de saneamiento y mejora en las obras de Porto Pi y Portillo, en beneficio de la salud pública y de los pasajeros que tienen allí sus embarcaciones, estrechando gestionar en Madrid la realización inmediata de dicho asunto, cuyos proyectos tiene terminados la Junta.

Se enteró la Junta de la Real orden aprobando el plan económico para el corriente año.

Se dió cuenta de un oficio del Consejo de Fomento en el que se cuenta de haber sido admitida por éste la renuncia presentada por don Gabriel Morrell del cargo de vocal de la Junta en representación del Consejo y de haber designado para sustituirle a don Antonio Barceló.

Este propósito que constaba en acta el teniente de la Junta por el caso del señor Morrell y que habiéndole designado el Consejo de Fomento para que le representara en la Junta y asistiendo al propio tiempo la representación de la Diputación optaba por la primera, quedando vacante la de representación de la Diputación.

El señor Pen dijo que debía considerarse que el cambio de representación el señor Barceló quedaba vacante el cargo de Presidente que ostentaba.

El señor Barceló dijo que teniendo que tratar de un asunto que afectaba a un personal se retiraba del salón, saliendo del mismo.

Se discutió ampliamente sobre si la renuncia que acababa de formular el señor Barceló de representación de la Diputación debía presentarse ante dicha Corporación y si en el supuesto de ser válida, al pasar de uno a otro cargo estaba en el de presidente.

El señor Gobernador expuso que el señor Barceló no fué nombrado Presidente como representante de la Diputación, sino como simple vocal de la Junta y que por lo mismo no habiendo cesado en éste no estaba en el cargo de Presidente.

Manifestó además que según el Reglamento, al que se dió lectura en la parte referente al caso, la Junta tiene facultades para nombrar Presidente pero no para quitarlo.

El señor Pen insistió en su proposición. Se generalizó la discusión y el señor Gobernador determinó no dejar que se votase este asunto considerando que el acuerdo que recayera no tendría fundamento reglamentario y que se estaba en el caso, a falta de precepto legal, de consultar con la Superfuerza, como lo haría.

Los señores Pen, Carbonell, Simó y otros protestaron y el señor Gobernador dijo que entría su protesta a la consulta, por las diversas opiniones emitidas.

Y levantó dicha autoridad la sesión, no habiendo más asuntos a tratar.

Terminada la Junta, la mayoría de la misma envió un telegrama al Director General del ramo enterándole con toda minuciosidad de lo que en la sesión había ocurrido.

EL CONFLICTO EUROPEO



Sección de ametralladoras de las tropas indias

Carta interesante

De *L'Est Republicain*:

«Recentemente ha muerto en un depósito de prisioneros del Oeste un soldado perteneciente a la «Landwehr». Entre sus papeles se ha encontrado una carta escrita hace ocho días y dirigida a su mujer, que por lo visto, no tuvo tiempo de enviar.

«Es aquí un trozo de la carta: «Una gran causa de descontento entre nosotros es la ignorancia en que se nos tiene y las mentiras en que nuestros superiores envuelven los menores hechos: «Y hay otras cosas también que nos pueden agriar. Mientras que se ha podido vivir en paz conquistados; mientras que, a un costo, se han tenido recursos, el soldado no ha padecido excesivamente; pero hay que confesar que si los franceses han sufrido muchas pérdidas antes de cedernos la victoria, ha sido derramando a torrentes la sangre alemana, que ha amasado la mayor parte del todo de los caminos.

«Como ya te lo he dicho, el invierno ha sido muy rudo. Para mí todavía más, porque mi estómago enfermo no me permite beber alcohol, que es lo que más me abunda en nuestras filas.

«En Flandes he estado a espequeños que nunca olvidaré. Nos hemos estrellado contra un verdadero muro de bombas y cañones. Sin duda así quedará a los hombres en nuestro país para seguir combatiendo con valentía, y espero que las líneas franco-inglesas serán rotas.

«Si no vencemos, Alemania pasará días muy sombríos, porque Inglaterra será irreducible.

«¡Pobre grande y vieja Alemania!... ¿Qué será de ella si somos derrotados? ¡Oh! En tonces se comprenderá cuán grande ha sido el error de esta guerra. El cañón y la metralla harán los discursos imperialistas y las músicas militares de las «Mairies Plats».

«Todos los que han padecido como nosotros son y serán de esta opinión.»

«El espíritu inglés

«Un inglés que no apostara dejaría de ser inglés. Así es que ahora, con motivo de la guerra, se apostaría más que nunca en las conversaciones londinenses, y sobre todo, en la Botsa.

«He aquí lo que dice sobre esto el *London Mail*:

«Se apuesta actualmente uno contra tres a que la guerra habrá terminado antes del 31 de mayo; uno contra dos a que habrá terminado antes del 31 de julio; uno contra uno a que se firmará la paz antes del 30 de septiembre; dos contra uno señalando como fecha el último día de diciembre, y cinco contra uno apostando el precio final hasta el 15 de marzo del año próximo.

«Se apuesta igualmente uno contra uno a que los alemanes no se apoderarán jamás de Varsovia; dos contra uno a que no tomarán a Calais, y 25 contra uno a que nunca entrarán en París.

«Los jugadores recuerdan las recientes declaraciones de Kitchener y la promesa de los Reyes a visitar a sus amigos de Francia a fin de verano si para entonces ha terminado la guerra.

«Esto demuestra que no se considera imposible que se haya firmado la paz antes del próximo otoño.»

Los contingentes franco-ingleses de desembarco

Desde el Cairo comunican a *Il Giornale d'Italia* que durante los últimos días se ha efectuado un enorme y continuo movimiento de las tropas concentradas en Egipto. «Ha comenzado ya — dice el correspondiente italiano

—, con preparativos diligentes y eficaces, que hacen honor a la organización inglesa, una sección verdaderamente grandiosa contra los Dardanelos y el Asia Menor.

Las tropas destinadas a efectuar estas operaciones han salido ya de Alejandría y de Port Said en numerosos barcos transportes perfectamente equipados por bagajes de guerra. La perfección del equipo, la magnitud de los aprovisionamientos y el número considerable de los combatientes justifican las declaraciones hechas por algunos oficiales ingleses, a saber: que los aliados están decididos a forzar los Dardanelos, cueste lo que cueste.

Las tropas inglesas, australianas y neozelandesas han salido de Egipto para el teatro de operaciones en orden perfecto y animadas de gran entusiasmo.

Un fuerte contingente, formado principalmente de soldados británicos e ingleses, ha quedado en Egipto para la defensa del Canal.

Comentarios oficiosos

El *Giornale d'Italia*, periódico oficioso, comentando los rumores de supuestos acuerdos de Berlín entre Italia, la Triple Entente y Austria, dice:

«El Gobierno italiano, desde el comienzo de la guerra, decidió no permanecer neutral a todo trance, sino sacar el mayor provecho de los acontecimientos para defender los intereses de la nación, en todo lo que creyese y por todos los medios posibles. Por consiguiente, el Gobierno quiere ahora añadir la preparación diplomática a la preparación militar, para esclarecerse de las consecuencias de cada actitud definitiva que Italia pudiera adoptar. Mas esas conversaciones diplomáticas deben realizarse sin precipitaciones, y la actual fase de las informaciones y las seguridades diplomáticas no es aún la fase de los acuerdos concluidos y firmados.»

Viveres que recibe Alemania de Holanda

No obstante la baja que ha experimentado la importación de productos a los Países Bajos, como consecuencia inevitable de la guerra, el comercio de Holanda con Alemania ha aumentado de modo tal, que causa asombro el ligero exámen de las cifras estadísticas.

Holanda aparece como uno de los palcos que dan vida a la Confederación germánica en estos tiempos de aislamiento marítimo por que atraviesa.

Buena prueba de esta afirmación son los siguientes datos, relativos al mes de febrero. De Holanda se exportaron en febrero de 1914 a Alemania 2.247.000 kilogramos de fécula de patata, y en el mismo mes de 1915 se han exportado 21.016.000 kilogramos.

La manteca de vaca exportada ascendió este año a 1.269.000 kilogramos, en vez de 622.000 que se exportaron durante el pasado.

De polvo de cacao ha recibido Alemania, en el mes de febrero de 1915, 1.458.000, en lugar de 143.000 que se exportaron en igual mes del año anterior. De 2.602.000 kilogramos de madera en bruto que ha recibido Holanda, se han exportado a Alemania 1.555.000 y de madera labrada se enviaron a Alemania 1.609.000, de los 2.341.000 kilogramos importados en los Países Bajos.

Los aceites están siendo exportados a Alemania en cantidades considerables, como lo demuestra que de 612.000 kilogramos de aceite de grano de algodón que han entrado en territorio holandés, se han remitido 348.000.

El algodón en bruto exportado en febrero de 1915 ascendió a 10.972.000 kilos, contra 2.279.000 enviados en febrero de 1914, y el café 11.173.000, en vez de 4.089.000.

decepción. Hay algo más que no han recordado en el momento de su publicación. Es, pues de elemental prudencia el poner en cuarentena sus declaraciones hasta que los hechos permitan juzgar si dicen la verdad. Esta nota no es exagerada desde el momento en que las Agencias más importantes se apresuran a prodigar en los países neutrales los boletines de las victorias alemanas.

El emperador Guillermo ha dirigido un afectuoso saludo al almirante Tirpitz, con motivo de su santo. Le habla expresamente de la importancia de su obra: la creación de la Marina alemana, que se ha puesto muy de manifiesto en la actual guerra. «Sus éxitos hubieran sido todavía mayores si la flota alemana, obra del almirante Tirpitz, hubiese salido de sus puertos en lugar de permanecer encerrada durante nueve meses.»

El *Norddeich* dice que la escuadra alemana ha salido al mar del Norte, sin encontrar ninguna fuerza naval inglesa. Esta invención como la pretendida gran victoria cerca de Ypres está evidentemente dedicada a los neutrales; pero estos saben por sus barcos cuál es la verdadera situación en el mar, y este nuevo ejemplo de la imaginación fecunda de los alemanes no habrá sino comprobado una vez más la sinceridad de los comunicados de Berlín.

Fin estratégico del ataque a los Dardanelos

El coronel Cheumski publica en la *Gaceta de la Botsa*, de Petrogrado, los juicios siguientes:

«Las operaciones de los aliados contra los Dardanelos han conseguido ya el fin principal a que estaban encaminadas, o sea hacer imposible a los turcos la continuación de su ofensiva en el Cáucaso y contra el Egipto.

«Los turcos y los alemanes consideraban el Cáucaso como el principal teatro de operaciones de la guerra en Turquía. En tal región donde habían concentrado sus fuerzas más considerables para la defensiva. Pero cuando los cañones de las escuadras aliadas comenzaron a tronar en la proximidad de la capital otomana, el Cáucaso quedó relegado a un término secundario y los Dardanelos se impusieron como el centro más importante.

«Al mismo tiempo los turcos han sido expulsados de las provincias de Batum y de Kars, donde se habían concentrado esperando los refuerzos de Europa y de Asia Menor para expulsar del Cáucaso las tropas moscovitas.

«Expulsados de sus posiciones, tienen ahora los turcos que comenzar de nuevo su campaña aunque recibirían refuerzos. Pero éstos no pueden acudir, pues todos los elementos son pocos para defender los estrechos y Constantinopla.

«El plan alemán en Turquía ha fracasado por completo, pues los turcos ya no pueden pensar en ofensiva de ninguna clase, sino que quedan reducidos a la defensiva. Y los alemanes no han lanzado a los turcos a la guerra para defenderlos, sino para atacar.»

El caso y el quepis

Diez *El Grito de Londres*:

«Parece que se trata de dolo al Ejército francés de un caso en reemplazo del histórico quepis, para disminuir el número de bajas producidas por los balazos en la cabeza.

«El caso en cuestión será de una sola pieza, y cubrirá completamente la nuca, las sienes y la frente. Tendrá el respetable peso de 800 gramos. Su forma redondeada y la calidad de acero serán seguramente admirables elementos de protección.

«Es así seguro que el caso estará rematado por el gallo francés, seriamente erguido.

«Ya se han hecho algunas experiencias, y una gran Casa americana está dispuesta a fabricar 50.000 por día.»

Los horrores de la guerra en Bélgica

Telegrafista a *El Imparcial*:

«En diferentes parajes de Bélgica por donde han pasado los alemanes, los labriegos que trabajan los campos van encontrando cadáveres de soldados belgas y alemanes, y de hombres, mujeres y niños vestidos y con los cuerpos tan destrozados, que generalmente es así imposible reconocerlos.

«Sin embargo, han sido reconocidos muchos muertos, a quienes se creía internados en Alemania como rehén o refugiados.

«Varios labradores han abierto una tumba, en que hallaron seis cadáveres, todos los cuales tenían todavía en el cuello la seña con que habían sido ahorcados.»

La Guerra Europea

Interesante publicación profusamente ilustrada y documentada, con interesantes planos y mapas.

Sumario del Cuaderno 45: I. El caso de Italia. — II. Inglaterra víctima de sí misma. — III. El Kaiser. — IV. La reconstrucción de Ucrania. — Dos capítulos de historia contemporánea. — Conversaciones de la guerra. — Las zagas y las minas en la guerra de hoy. — El bombardeo aéreo de Freiburg. — El sitio de Przemysl.

Crónica Militar. — I. Los dos misterios del frente occidental. — II. Las operaciones del ejército británico en los meses de febrero y marzo. — III. La segunda ofensiva francesa. — IV. La situación el 18 de abril.

Grabados: Artillería turca en posición en la península de Gallipoli. — A consecuencia del bombardeo del pueblo francés de la Pommeraye, una de las granjas quedó casi totalmente destruida, pero resultó intacto un crucifijo que se alza en el jardín. — Pozos abrigos en que se resguardan las avanzadas alemanas en el bosque de Argonne. — El Presidente de la República francesa, M. Poincaré, visitando el teatro de operaciones de los Vosgos. — Cosacos rusos vadeando el Bobr: los ginetes de pie sobre los caballos. — Soldado francés buscando la tumba de uno de sus camaradas. — Vista general de Remina y su bahía. — El punto del acorazado británico «Dreadnought», perdido en la batalla de los Dardanelos el 18 de marzo. — Acorazado inglés «Osian», perdido en la batalla de los Dardanelos el 18 de marzo.

Mapa núm. 32. — Teatro de la guerra del Vitula y San.

Véndese en la Librería Tous al precio de 50 céntimos el Cuaderno

Se alquila

La tienda núm. 5 de la calle de la Marina. Informar en la Librería de J. Tous, Plaza de Cort 14 y 16.

INFORMACION

Los tranvías eléctricos

Continúan con una actividad poco común en Palma, las obras de tendido de la vía férrea de los tranvías eléctricos. Al paso que siguen dichas obras, es probable que el próximo sábado queden terminadas las dos vías laterales desde las Estaciones hasta el final de la calle del Sindicato.

Con fecha de hoy ha sido trasladada al Director gerente de la Sociedad general de Tranvías eléctricos, la Real orden del ministerio de la Guerra, autorizando, con pocas modificaciones en el ramal de Génova, el trazado de todas las líneas que se propone construir la nueva sociedad.

Para el ramal del Molinar se ha aceptado también la modificación propuesta por la Compañía, la cual consiste en construir la línea a orillas del mar, arrancando desde la casa llamada Cas Marrón, hasta el final del caserío.

Este ramal será uno de los más platinosos de toda la línea e indudablemente la más favorecida por el turismo.

La fiesta del 1.º de mayo

El Centro de Sociedades Obreras ha repartido una hoja dedicada a los obreros de Palma conteniendo el programa y conclusiones de la fiesta del 1.º de mayo.

Es aquí el programa: Por la mañana a las 10 celebrará un gran mitin público en el Centro Obrero (Sindicato 124), en el cual se leerá las conclusiones que deben ser elevadas a los poderes públicos.

A la salida del mitin se organizará una manifestación que principiará desde el mismo local social recorrerá las principales calles de la ciudad.

Por la noche a las 8 y media gran función Teatral en el Teatro Balear por la Compañía Dramática Española dirigida por el primer actor don José Ferrán.

Se pondrá en escena el interesante drama en tres actos refundido del francés y arreglado por el primer actor don José Ferrán, que tiene por título: Juan el Montañés.

Las conclusiones son las siguientes: Jornada de ocho horas, como punto principal de la legislación protectora del trabajo.

Apertura de trabajos en la proporción necesaria para dar ocupación a los obreros parados.

Asesorar eficazmente a los aseguradores para obtener el abaratamiento de las subvenciones.

Terminación de la guerra de Marruecos. En tanto ésta dure, que vayan a ella los hijos de los ricos, como van los hijos de los pobres.

Darogación de la bohemiana ley de Jurisdicciones.

Extensión de los beneficios de la ley de Accidentes de trabajo a los obreros agrícolas.

Extensión también de los beneficios de dicha ley a los camareros, cocineros y similares.

Reducción de la jornada de trabajo a los obreros de la dependencia mercantil.

Supresión del trabajo nocturno en el ramo de panadería.

Convertir en ley el real decreto de 24 de agosto de 1913 relativo al trabajo de la industria textil.

Dar a los trabajadores de las minas el Código inminentemente solicitado por ellos.

Amnistía para todos los estudiantes o procesados por delitos políticos y sociales.

Al Municipio de Palma

Que el Municipio establezca el salario mínimo de 250 para todos sus obreros. Que en las subastas se incluya una cláusula en que obligue a respetar dicho salario mínimo a los contratistas.

Nuevo servicio

Los Gobiernos de España y de Italia han llegado a un acuerdo para la comunicación aduana directa entre los dos países.

El servicio se abrirá al público el día 1 de mayo próximo, con las mismas tasas del telegrama ordinario (25 céntimos de franco por palabra), admitiéndose los despachos en las oficinas de Telégrafos del Estado y en las estaciones y despachos de la Compañía. Las demás condiciones y restricciones serán las generales en vigor.

Tratándose de un servicio directo entre las dos naciones, en el que no intervienen líneas ni cables de ninguna otra, el público encontrará seguramente mayores facilidades y rapidez, con la ventaja de poder redactar los mensajes en español, italiano y alemán además del francés e inglés exclusivamente exigidos para el tránsito por Francia.

La comunicación se hará por la estación española de Telegrafía sin hilos de Barcelona, y eventualmente por la de Aranjuez y Soler, con las italianas de Roma y Spezia.

Neorológica

Esta mañana en la iglesia de San Nicolás se han celebrado los funerales en sufragio del alma de doña Magdalena Estelrich y Maniáner.

El acto se ha visto muy concurrido de distinguidas señoras y caballeros, que han desfilado por la casa mortuoria para dar el pésame a la familia de la finada, al que nosotros damos el nuestro.

De viaje

Para Barcelona, después de haber pasado una breve temporada en Mallorca, ayer embarcó al linde literario y literario poeta nuestro apreciado amigo D. Santiago Rusiñol.

En el rápido embarcó anoche el rico propietario D. Guillermo Borrás.

A bordo del vapor *Isleña*, regresó ayer de Ibiza el diputado provincial D. Juan Llobera, a donde había pasado para despedir al señor Llobera de Romaner.

El señor Llobera viene muy satisfecho de las atenciones de que ha sido objeto en aquella población.

Para Barcelona y Madrid embarcaron anoche el señor Gobernador civil D. Ignacio Martínez de Campos y los diputados a Cortes D. José Soler y D. Gabriel de Siquel.

Pasaron a despedirlos al muelle el ex gobernador civil D. Jerónimo Rius, los diputados provinciales señores Masanet, Barceló, Llobera y Sempol, los ex-alcaldes señores Roselló y Palgordá, y otros muchos amigos políticos y particulares.

Procedente de Mahón, han llegado esta mañana el banquero D. José E. Seguí, y los propietarios D. José de Olives y D. Carlos de Oliver.

Para Barcelona, desde donde marchará a Valencia embarcó ayer el teniente de navío señor Reig.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Catalina de Sena, Sofía y Anadór.

Guernia Horas.—Concluyen en Santa Catalina de Sena dedicadas a la Santa Titular: Exposición a las seis, y seguidamente se rezará la primera parte del Rosario durante una misa; a las diez Misa mayor solemnemente con sermón por el Rdo. P. Roberto Real Domínguez y Predicador de S. M.; al anochecer, rezada una parte del Rosario, se practicará la preparación del mes de María. Te Deum y rezos de S. D. M.

Empiezan en Santa Magdalena en memoria del feliz natalicio de la Beata Catalina: Misas: Exposición a las seis; a las siete y media el ejercicio del mes de María; a las nueve y media Misa mayor; al anochecer Trisagio, rezos a la Beata y rezos de S. D. M.

Obras funciones.—El ejercicio del mes de María empezará en las iglesias siguientes: En la Catedral, Basílica, a las ocho, con meditación y Misa en el altar de la Inmaculada; los domingos y fiestas a las siete y media.

En Santa Eulalia, a las seis con misa y por la noche con solemnidad y canto.

En Santa Cruz, a las cinco y media y a las siete, con misa.

En San Jaime, a las cinco y media con misa; a las once con misa y canto, y al anochecer rezado.

En San Miguel, a las once con misa y al anochecer.

En San Nicolás, a las once y tres cuartos con misa y al anochecer.

En la Santísima Trinidad, a las siete con misa.

En Capuchinas, a las ocho con misa, y al anochecer con canto, sermón y despedida.

En San Cayetano, a las cinco y media con misa; durante la misa de doce se repetirá de la misma manera, a excepción de los domingos y fiestas, en que se hará con solemnidad, y por la noche, después del Rosario, con pláticas los jueves y domingos.

En San Francisco, a las cinco, a las cinco y media, y a las once y cuarto con misa, por la noche, después de rezada la Corona Franciscana, se hará con meditación y canto, en los cuales el pueblo tomará parte, y los domingos y días festivos habrá sermón en el ejercicio de la noche.

En Montesión, a las cinco y media y siete y media con misa, y por la tarde a las siete con música y cánticos y pláticas los domingos y Jueves (Día 1).

En las Capuchinas, por la tarde a las siete; con solemnidad, y los domingos y fiestas con exposición del Santísimo.

En la Merced, al anochecer con solemnidad, y los domingos con sermón.

En Santa Clara, al anochecer.

En la Concepción, al anochecer.

En la Anunciación, (Hospital) a las siete y media con misa.

En la Misión, a las siete, con misa, meditación y canto, y los domingos con pláticas.

En San Juan, a las siete con música durante el día, y al anochecer rezado.

En el Oratorio de la Misericordia a las seis con misa.

En San Felipe Neri, a las cinco con misa en el altar del Divino Amor; a las siete con misa en el altar de la Inmaculada de Lourdes, y al anochecer en el altar mayor con pláticas los jueves.

En el Oratorio del Real Patrimonio, a las ocho y media con misa, y los domingos y fiestas a las diez y media.

En el Oratorio de las Hermanas Celadoras del Culto Eucarístico, al anochecer y los domingos y jueves con exposición y pláticas.

En San Jerónimo, a las siete de la tarde, con cánticos.

En San Antonio Abad, a las siete y media con misa.

En el Templo, a las seis y media con misa.

En Santa Fe, a las ocho, con misa (Día 1).

NOTAS DEL MAR

Entradas De Barcelona a las diez y media el vapor *Bellor*.

—Procedente de Mahón a la misma hora el vapor *Monte Toro*.

—Procedente de Marsella, el vapor correo *Balear* a las 3 de la tarde.

Salidas A las 5 de la tarde para Argel el vapor *Bellor*.

—Para Barcelona a las 6:30 el vapor *Rey Jaime II*.

Noticias varias Se ha revalidado el pasaporte para Cartagena, donde debe sufrir reconocimiento de notaría, al segundo maquinista del acorazado *Pelayo*, don Joaquín Montesinos Sanchez, y para Oran, el marino fogonero del mismo buque, Pedro Cavallé López.

—A causa del retraso con que salió de este puerto, esta mañana no ha llegado el vapor *Balear* correo de Marsella.

El citado buque, ha entrado a las 3 de la tarde.

—Mañana es esperado procedente de Valencia el vapor correo *Lulio*.

Despachados Para Mahón el *Monte Toro* que saldrá mañana a la hora de itinerario.

—Mañana saldrá para Cabrera a las 7 de la mañana el vapor correo *Ciudad de Palma*.

Mercado de Inca

(Información de la casa de D. Pedro Cortés) para La Última Hora

Table with market prices for various goods like almonds, garbanzos, maize, etc. Columns include item name and price.

Exclusivo depósito de los magníficos pianos BERNSTEIN WOLF CASTELL y ARGELES, Sucesores Banquero, Santo Domingo—6.

Diputación Provincial

Hay que celebrarse sesión en pleno la Corporación. Ha presidido don Ignacio Riquer asistiendo los señores diputados Pon, Ramon Amer, Felis, Alemany, Literas, Perayra, Llobera (D. J.), Wallis, Roselló, Llobera (D. P.), Masanet, Sempol y Agulló.

Han sido aprobados el acta de la sesión anterior y el extracto de los acuerdos tomados en la misma que debe publicarse en el «B. O.»

A propuesta del señor Agulló y por unanimidad se ha acordado constar en acta el sentimiento de la Corporación por el fallecimiento del Obispo de esta Diócesis don Pedro J. Campins.

Se ha enterado de un oficio del señor Gobernador de la provincia trasladando la Real orden aprobatoria del presupuesto provincial para el corriente año.

Han sido aprobados los siguientes dictámenes: Uno de la Comisión de Fomento proponiendo se informe favorablemente el expediente relativo a las obras del trozo 1.º con un ramal a Fornalug de la Sección de Sóller a Linea de la carretera de tener orden de Andrag al puerto de Andrag.

Otro de la misma Comisión proponiendo se informe favorablemente el expediente relativo a las obras de los trozos 2.º y 3.º de la carretera de tener orden de San Lorenzo a Capdepera por San Servera.

Dos de la Comisión de Hacienda relativos a los expedientes promovidos por don Gabriel Palmer Vallespi en agravio de las cuotas que se le han impuesto en los reparos de arbitrios extraordinarios de la villa de Polignan para los años 1909, 1910 y 1914.

Otro de la misma Comisión relativo al expediente promovido por don Francisco Roselló Terraza en agravio de la cuota que le fué impuesta en el reparto de arbitrios extraordinarios de Polignan para 1914.

Uno de la Comisión Provincial proponiendo la creación en esta ciudad de un Museo Luliano.

Han sido aprobados los siguientes oficios: Uno de la Comisión Provincial proponiendo se conceda a la «Asociación de la Prensa de Baleares» una subvención para el Congreso Periodístico por aquella organizado; y otro del señor Presidente de la Diputación relativo a la organización y funcionamiento de las Secciones delegadas de la Comisión Mixta de Reclutamiento creadas en Menorca e Ibiza.

Después han sido aprobados los siguientes dictámenes: Uno de la Contaduría relativo a las cuentas del Colegio de 2.ª Enseñanza de Ibiza.

Uno de la Comisión de Hacienda proponiendo se conceda al Ayuntamiento de Formentera una subvención de 750 pesetas para que pueda atender a la reparación de los caminos vecinales deteriorados por las lluvias.

Uno de la Comisión de Fomento proponiendo se informe favorablemente el expediente promovido por el Ayuntamiento de Inca en solicitud de que el Juzgado de primera instancia e Instrucción de dicha ciudad sea elevado a la categoría de término.

Otro de la misma Comisión proponiendo que por la de Hacienda se proceda al estudio y formación de un presupuesto extraordinario para el pago del primer plazo del prelo por el que han de adquirirse 15 cuarterales del predio «San Ferragut» en las que ha de instalarse la Granja Agrícola.

El Sr. Riquer da cuenta de las gestiones realizadas para que empezaran las obras. Estas han dado ya principio al bien no de una manera oficial. Dice que faltan unos trámites para que quede terminado este asunto.

El Sr. Alemany felicita al Sr. Riquer por las gestiones efectuadas que han conseguido que las obras de construcción de la Granja comiencen al bien no de una manera oficial en una forma oficial. El Sr. Roselló se adhiere. Se acuerda que se pueda elevar a escritura la adquisición de terrenos de *San Ferragut*.

Vista una instancia del Practicante D. Juan Llaneras Amorós se han acordado sus servicios gratuitos en el Hospital.

Se ha enterado de un oficio del Sr. Alemany de Arit solicitando el concurso de la Diputación para que se entienda la enfermedad que ocasiona la pérdida de muchos miembros.

Ha sido nombrado padre de los Establecimientos provinciales de Beneficencia D. José Binimelis Bil.

Han sido nombrados Presidentes de las Secciones delegadas de Menorca e Ibiza de la Comisión Mixta de Reclutamiento D. José T. Canal Menéndez y D. Vicente Pereyra Marante respectivamente obteniendo el Sr. Canal 14 votos y una papeleta en blanco y el señor Pereyra 14 votos y una papeleta en blanco.

Se ha enterado de los oficios de los Alcaides de Mahón e Ibiza proponiendo los consejos de aquellas Corporaciones que han de formar parte en concepto de Vocales civiles de las respectivas Secciones delegadas, siendo aceptados.

Ha sido admitida la dimisión del cargo de Jefe de la Comisión Mixta de Reclutamiento presentada por D. José Vidal Baquets por haber sido nombrado Notario de Pont de Suer. Ha sido elegido para ocupar dicha plaza al abogado D. Antonio Baister. El señor Felis propone que el sueldo de esta plaza sea de 2.000 ptas. en vez de 2.100 de que disfrutaba en la actualidad.

Ha sido aprobado un dictamen de la Comisión de Gobernación proponiendo que se jubile al Jefe de la Secretaría de esta Corporación D. Pedro Cladera Mayol y que se suplan esta plaza creándose en su lugar dos de Auxiliares mecanógrafos con el sueldo de 1.100 ptas. anuales. Quedan nombrados para estos cargos D. José Losada Fiol y D. Jaime Porcel.

Ha sido nombrado depositario del Hospital de Ibiza D. Antonio Torres Cerdona.

El Sr. Agulló dice que después de terminados estos nombramientos recuerda que hace unos cuatro meses está vacante la plaza de Vicario del Hospital. Propone que se nombra sustituto, que consiste en acta el sentimiento por la defunción del Sr. Fiel y que se demuestre el agrado de la Diputación al sustituto Sr. Bazú por el celo con que ha desempeñado el cargo.

El Sr. Alemany se asocia a lo dicho por el Sr. Agulló y propone que pase a la Comisión de Hacienda para que fije la gratificación que ha de concederse al Sr. Bazú, como también indique la persona que ha de sustituir al Sr. Fiel.

Ha sido aprobado un dictamen de la Comisión de Beneficencia proponiendo la reorganización la enseñanza en la Casa de Misericordia.

El Sr. Roselló elogia el dictamen porque tiende a dar enseñanza sólida a los asilados. Ruego a la Diputación que tenga en cuenta a los profesores que ya ocupan plazas.

El Sr. Alemany celebra las frases de elogio del Sr. Roselló referente a la reforma de la enseñanza.

Detalla el estado de instrucción de los asilados y dice que se conó al Inspector señor Capó el estado del asunto. El informe leído está debido al referido Inspector del 1.º enseñanza Sr. Capó.

Da explicaciones sobre el personal que

existe ya nombrado y la situación en que quedará después de la reforma.

El señor Roselló reitera su felicitación por el proyecto.

Queda aprobado el dictamen.

Se ha enterado de un oficio de la Comisión Provincial proponiendo se acuerde que al confeccionarse los presupuestos provinciales para el próximo año 1916, se construya en ellos artículo anexo para la construcción de una nueva Sala de operaciones en el Hospital Provincial.

Se ha dado cuenta de los Ayuntamientos que no han satisfecho todavía el primer trimestre de la cuota provincial del corriente año. Se les concede un plazo de 10 días para que puedan satisfacer sus cuotas.

Ha sido aprobada la distribución de fondos para el pago de las obligaciones del presupuesto provincial durante el corriente mes.

El Sr. Alemany pide explicaciones sobre el estado de anuncio de subasta para confiar la cobranza del contingente provincial a un arrendatario.

El Secretario Sr. Font da las explicaciones pedidas.

El Sr. Alemany pide el concurso de nuestros representantes en Cortes para que por el Ministerio se despache el asunto. Así se acuerda pedirlo.

A propuesta del Presidente se acuerda destinar 200 pesetas a las familias de los que perecieron en el naufragio ocurrido últimamente en aguas de Ibiza.

El Sr. Ramón propone que se cree en el Hospital una especialidad al servicio de Ginecología Abdominal con arreglo a las enseñanzas del sabio ginecólogo A. Kelly y que se nombre para dirigir este servicio a D. Miguel Ferrando.

Después de una explicación del señor Agulló se aprueba el dictamen.

El señor Felis dice que por haber sido el jubilado el Maestro de ceremonias señor Cladera quedaba vacante este cargo.

Propone y así se acuerda, por unanimidad que el desempeño en propiedad D. Rafael Riquer que ya le venía ocupando accidentalmente.

Sobre la conducta de un diputado.— Sesión secreta.—Acuerdos adoptados

El diputado señor Roselló, maurista, usa de la palabra.

A propósito he dejado para ahora que ha terminado el orden del día el hacer uso de la palabra.

No he sido que se diere cuenta de la dimisión del cargo de Vocal de la Junta de Obras del Puerto que delegado por la Diputación ejercía un compañero nuestro de Corporación.

Desearía saber si o no ha sido presentada la dimisión.

El señor Presidente: No se ha recibido en esta casa la dimisión a que S. S. alude.

El señor Roselló: Sobre este hecho he de exponer a la consideración de la Diputación mi criterio.

Hemos visto que un diputado ha renunciado ante la Junta de Obras del Puerto un cargo que le confió esta Corporación.

Entiendo que toda dimisión de un cargo de autoridad para que pueda surtir efecto ha de presentarse ante la autoridad que le nombra.

No habiéndome recibido, creo que la Corporación debe hacer constar que no puede entender que se haya renunciado dicho cargo.

El diputado señor Pon, reformista, hace uso de la palabra.

Después de la pregunta y frases del señor Roselló me considero obligado a explicar lo ocurrido ayer en la Junta de Obras del Puerto, ya que como delegado de la Diputación ocupé un cargo de Vocal en aquella entidad, para que después la Corporación apruebe o desapruebe mi conducta.

Ayer ocurrió algo anómalo en la Junta. Es esta Junta la que preside la política y en labor se reduce a procurar el mejor beneficio para la navegación y el comercio. Ayer se trató de imponer a la Junta una Presidencia, coartando a aquella la libertad de elegir Presidente.

Según relata el hecho desde el nombramiento del diputado señor Barceló hasta el ocurrido ayer en que el señor Barceló renunciaba el cargo de vocal como representante de la Diputación y lo aceptaba un delegado del Consejo Provincial de Fomento.

El señor Barceló no estaba en su derecho de renunciar el mandato que le confió la Diputación sin antes haber dimitido ante la Corporación.

Entendí entonces—dice el señor Pon—que quedaba vacante la Presidencia de la Junta por renuncia del cargo. Era después libre la Junta de elegir presidente.

El Gobernador se opuso; ello, y en mi sentir coaccionó a los Vocales y llevaba al seno de la Junta procedimientos de política electoral que, en mi sentir, era una coacción...

El señor Agulló, conservador: Como la Corporación se va a ocupar de la conducta de un señor diputado, pide que la Diputación se reuna en sesión secreta.

El señor Pon: Yo trato de hechos ocurridos que expongo a la consideración de mis compañeros para que juzguen mi conducta.

El Sr. Sempol, conservador: No se trata de coartar la acción del Sr. Pon al pedir sesión secreta, pero le juzgo necesaria por tratarse de un compañero.

El Sr. Pon: Me es enteramente igual si la sesión es secreta o pública.

El Sr. Presidente: ¿Se debe o no constituirse en sesión secreta?

El Sr. Roselló: Como el asunto por mí iniciado es el que obliga a deliberar si o no debe ser secreta la sesión entiendo que no procede levantar la sesión pública por cuanto yo solo he expuesto a la consideración de mis compañeros si o no debe dimitirse una delegación confiada por la Diputación ante esta Corporación y si o no puede tener valor legal la dimisión presentada por el Sr. Barceló en la Junta de Obras del Puerto.

El Sr. Sempol: Como el asunto está intimamente ligado con la conducta del Sr. Barceló y tratándose de un compañero opino que debemos reunirnos en sesión secreta.

El Sr. Presidente: Se suspende por unos momentos la sesión.

(El público constituido en su mayoría por caracterizados mauristas y reformistas sale del salón).

Al reanudar la sesión pública dice el Sr. Pon:

Fues decía que en vista de aquella sesión me considero obligado a inscribir mi protesta que aserbió, conmigo, la mayoría.

El Sr. Sempol: Entiendo que lo que ocurrió ayer en la Junta de Obras del Puerto es cuestión de criterio legal uno sustentado por el Sr. Pon y otro por el Sr. Barceló.

La Diputación no debe limitarse en la Presidencia de la Junta de Obras del Puerto.

El señor Pon: No tengo tal intención. Solo expongo mi conducta para saber si o no se aprueba. En caso de desaprobación me consideraría obligado a dimitir el cargo de Vocal de la Junta que ostento como diputado.

El señor Sempol reitera lo dicho anteriormente.

Entiendo que el señor Barceló podía dimitir.

Me consta además que ha formulado la dimisión a la Diputación.

La conducta del señor Pon es quizá exceso de celo. Sin que ello alguna censura para el señor Pon creemos que no debemos desaprobado la del señor Barceló.

El señor Roselló: Creo que debemos aprobar o desaprobado la conducta del señor Pon. Por mi parte la apruebo por que donde no hubo mala intención no hay objeto de censura.

Lo único que pretendo que se diga es si la Diputación se cree anante de representación en la Junta por la dimisión formulada por el señor Barceló. Repite las razones que no puede renunciar el mandato sin la conformidad del mandatorio.

El señor Pon nos pide la opinión de su conducto.

El señor Amer, liberal: El partido liberal está conforme con la conducta del señor Pon en la Junta de Obras del Puerto; considero que el señor Barceló debía presentar la dimisión ante la Diputación; sobre lo que hizo la presidencia de la Junta de Obras del Puerto no debemos limitarnos.

El señor Presidente: Creo que con las palabras del señor Amer puede quedar terminada la discusión.

El señor Sempol: Yo considero dimitido al señor Barceló. No he de censurarle ni aprobarle. Es cuestión de apreciación legal.

El señor Presidente: No debemos considerar dimitido al señor Barceló por cuanto no hay noticia alguna.

Presidente y diputados que cesan El Presidente señor Riquer: Como voy a terminar en el desempeño del cargo de Presidente no seguiría los impulsos de mi corazón si no agradecería las diferencias que me habéis dispensado.

Los señores Pon y Amer hacen uso de la palabra para exteriorizar su agradecimiento a todos los señores diputados durante el tiempo que han desempeñado el cargo de diputado en el que mañana cesarán.

El señor Amer propone un voto de gracias para el Presidente señor Riquer por su acertada gestión en la presidencia. Así se acuerda.

El señor Agulló corresponde a los señores.

Y se levanta la sesión.

Deportivas

La fiesta del «Pedal»

De cada día va más en aumento la animación para asistir a la fiesta del Pedal que se celebrará el próximo domingo.

La Junta del «Veloz Sport Balear» con la ayuda de los más importantes industriales de bicicletas de esta ciudad, vienen efectuando todo clase de trabajos con objeto de que la organización sea perfecta.

Ayer tarde tuvimos ocasión de ver en los talleres de carpintería de los señores Olier y Sans, un monumental pedal con su correspondiente man

PORTELEGRAFO

Nuestro servicio telegráfico de hoy se compone de 4 conferencias de 15 minutos cada una, 1 de 10, y 1 de 5, todas las cuales se encuentran archivadas a disposición de los lectores para que puedan comprobar su autenticidad, origen e interpretación.

La política

El señor Andrade en Palacio Madrid 28 (11'15 n.) El Gobernador de Barcelona señor Andrade estuvo en Palacio desde las 7 hasta las 8 y cuarto. Con el Monarca conversó sobre el problema de las industrias catalanas y emigración, aconsejando al Rey que se restringiera todo lo posible, ahora y después de la guerra.

Concejal procesado

Bilbao.—El Juzgado ha decretado el procesamiento y suspensión del cargo, al concejal republicano don Floro Orive y tres republicanos más, por haber roto la urna del colegio electoral de la calle Nueva en las últimas elecciones.

Consejo de Ministros

A las cinco y media de esta tarde se ha reunido el Consejo de Ministros. El señor Dato repitió que el almuerzo de ayer careció de carácter político y que mañana marchará a Barcelona el Gobernador Sr. Andrade, visitando a Madrid el Alcalde Sr. Bedaleros. Dijo que el Consejo se ocuparía de la Hidráulica Santillana y de la parte que quedó desierta del concurso para la construcción del pavimento de Madrid.

Resultado del Consejo

Alas nueve de la noche terminó el Consejo. El señor Dato dio la referencia a los periódicos. El señor marqués de Lema dio cuenta de los telegramas del extranjero, quedando facultado para reparar a gran número de españoles residentes en Méjico. El señor Ugarte dio cuenta de la reclamación presentada sobre los riegos del Alto Aragón. Se aprobaron: el proyecto relativo a los servicios de aviación civil y otro sobre extinción de la langosta.

Ecos varios

Firma de Guerra Madrid 29 (11'30 n.) En la firma de Guerra se acordaron varias cruce de María Cristina a varios jefes y oficiales por servicios prestados en campaña y otros por mérito militar. Se han firmado algunos destinos. Gabinete militar Se ha firmado un Real decreto creando dependiente del Ministerio de la Guerra, sin gastos, un gabinete militar que servirá como base del futuro Estado Mayor Central. Se encargará de los estudios y trabajos conexos al perfeccionamiento y organización del Ejército. Disponerse que el jefe de dicho gabinete forme parte de la Junta de Defensa Nacional. Quejas contra un Alcalde El Gobierno ha recibido muchas quejas de los vecinos de Olvera contra el Alcalde que permite la venta de trigo. Salieron las mujeres en manifestación. Ha disuelto la benemérita. Hahe varias heridas. Para adquirir granos.—Mulas Cádiz.—Ha llegado un comisionado alemán con amplios poderes para adquirir granos. Afirmase que embarcará las compras con rumbo a Barcelona. Hoy se embarcarán 37 mulas con destino a Tánger. Recurso denegado Madrid 29 (1'35 m.) París.—El Consejo de Guerra ha denegado por unanimidad el recurso de casación interpuesto por el expagador del Ejército Deslay y sus cómplices, que fueron condenados recientemente por malversación de caudales.

La Festa del Sainete

Esta tarde, en el teatro Apolo se ha celebrado la Fiesta del Sainete, asistiendo una concurrencia enorme. El Teatro estaba adornadísimo con mantos de Manila y retratos de los más célebres saineteros. Las señoras fueron obsequiadas con ramos de flores. El Teatro presentaba un magnífico golpe de vista. Se estrenó un prólogo de Martínez Sierra, titulado «Mujeres», que obtuvo poco éxito. Loreto Prado y Enrique Chicote fueron muy aplaudidos en el diálogo «Una casa al aire». También gustó el sainete de Antonio Casero «Consolar al triste». Igualmente alcanzó gran éxito otro sainete de Ramos Martín titulado «La Afición». Se estrenó luego «La boda de la Cayetana» que fue muy aplaudida. La fiesta resultó brillantísima. Asistió la Infanta Isabel. Fin de una causa.—Los procesados absolto. Cádiz.—Han terminado las vistas de la causa instruida por desfalco en el Monte de Piedad de Jerez. El Jurado dictó veredicto de inocuidad, en vista de que el Tribunal de derecho ha declarado absueltos a los procesados Trillo y Pérez. El defensor de ambos señor Portela, ha sido felicitadísimo por su triunfo. Envío de una nota a Bohagüe Cádiz.—Ha sido enviada al Ministro de la Guerra señor Echagüe una nota que pidió base días, sobre los jefes y oficiales que saben idiomas, especialmente árabe, inglés y alemán. Con este motivo se hacen muchos comentarios.

Marcha de braceros

Alentejo.—Esta tarde embarcarán en este puerto muchos braceros que marchan para dedicarse a las faenas del campo del Sur de Francia. En el Ayuntamiento de San Sebastián San Sebastián.—En la sesión del Ayuntamiento se ha leído un dictamen proponiendo que se conceda una subvención a los harineros equivalente al impuesto de las harinas hasta 1.º de agosto. También acordó gestionar igual concesión de la Diputación con objeto de obtener una rebaja de 15 céntimos en cada ipan de tres kilos.

La cuestión del pan arreglada Valencia.—Parece que ya está arreglada la cuestión del pan de acuerdo con el Ayuntamiento y los panaderos de fabricar piezas de medio kilo y de un kilo. Mujeres amotinadas.—El edificio del Juzgado es apedreado Sevilla.—En el pueblo de Algaba se amotinaron las mujeres por oponerse al empleo de máquinas agrícolas. El Juzgado, con este motivo, ordenó que comparecieran varias detenidas, formándose ante el edificio nutridos grupos que impidieron la entrada de las mujeres citadas, y apedreando el edificio. Para recibir al Sr. González Besada Alicante.—El Gobernador ha marchado a Alcoy para recibir al Sr. González Besada que llegará hoy.

Una catifa de 50 000 duros Madrid 29 (11 m.) Despachos de la prensa de Sevilla dan cuenta de que un joven empleado en el Sindicato de Riegos ha cobrado 50 000 duros falsificando las firmas del Presidente, del Secretario y del Tesorero. El autor ha desaparecido y la catifa se ha descubierto al poner el secretario al cobro del Banco un cheque de 2 500 pesetas, pues el Banco contestó que no podía pagar a causa de haberse retirado todo el depósito.

Desde Barcelona

Regreso de los señores Lerroux y Pich.—El pleito de la Alcaldía. Barcelona 29 (5 m.) Barcelona.—Ayer regresaron de Madrid los señores Lerroux y Pich. Se supone que el viaje estaba relacionado con el pleito de la Alcaldía. La minoría radical celebró una reunión, acordando continuar el reclutamiento y ponerse a disposición del partido ya que éste ha hecho suya dicha campaña. Autorización del Gobierno francés La Cámara de Comercio recibió ayer un telegrama del Ministerio de Estado participando que el Gobierno francés ha dado la correspondiente autorización para que salgan de Marsella numerosas partidas de mercancías españolas allí detenidas. Invitación a la Infanta Isabel Ayer tarde marchó a Madrid una comisión del Sindicato Musical de Cataluña, al objeto de invitar a la Infanta Isabel para que asista a la función que se celebrará el día 7 de mayo en el Teatro Liceo, a beneficio del referido Sindicato. En libertad Ha sido puesto en libertad el padre del niño que fué martirizado. La madre ha sido procesada por imprudencia y exceso de castigo. Asuntos de Baleares Una condecoración Barcelona 29 (5 m.) Barcelona.—Ha sido concedida la Cruz blanca del Mérito Militar al Teniente Coronel de Estado Mayor D. Antonio Roca.

La radiotelegrafía en el «Ciudad de Sóller»

El Armador del vapor Ciudad de Sóller ha solicitado instalar a bordo, la radiotelegrafía, con limitación a pedir socorro en caso de necesidad. OLIVER.

La guerra europea Comunicados oficiales De Francia

Madrid 28 (9 a.) París.—Al Norte de Yprés nuestra progresión ha continuado especialmente en nuestra izquierda donde tomamos 6 ametralladoras, 2 lanzabombas y mucho material de guerra y aprisionamos un centenar de hombres. Sólo sobre un punto del frente inmediato al Canal contamos más de 600 cadáveres alemanes. En los Altos del Meuse ganamos mil metros injulgiendo al enemigo tres importantes pérdidas, destruyéndole además una batería. El de las 11 de la noche Madrid 29 (1'35 m.) París.—El comunicado oficial de las once de la noche dice que la jornada de ayer fué relativamente tranquila en Bélgica, no habiendo sufrido ninguna modificación en la situación. Conservamos los terrenos conquistados durante tres días. En la Champagne los alemanes nos han tomado en la región de Beaséjour 300 metros de trincheras, de las cuales recuperamos la mitad. En Argona, cerca de María Teresa se intentó un ataque que ha sido parado en el acto por nuestro fuego. En Eparque el enemigo ha bombardeado pero no ha atacado más. En Harmanvillers los alemanes han dirigido el fuego hacia una cima, pero no han atacado. Durante la jornada del día 27 nuestros aviadores arrojaron 32 bombas sobre la estación de Beviliers y 60 sobre la de Chambley, donde se necesitó un depósito de municiones. La estación de Arnville y Belpalmes de las líneas de Chambe y Triancourt, han sido bombardeadas de noche. El día de ayer, uno de nuestros aviadores ha arrojado seis bombas sobre los cobertizos dirigibles de Friedriehshafen. El aviator vió una columna de humo que salía del techo del cobertizo. También 21 granadas han sido arrojadas sobre la estación, puentes y fábrica de Leopoldshof. Durante el bombardeo uno de nuestros aviadores ha caído en las líneas enemigas.

De Alemania Comunicado oficial

Madrid 29 (11 m.) Roma.—El comunicado oficial alemán dice que en Flandes los ingleses han intentado recuperar el terreno perdido y emprendieron los ataques a ambos lados de los caminos de Yprés y Píken fracasando. Igualmente intentaron un ataque más al Este, fracasando también. En ambas partes los ingleses sufrieron grandes pérdidas. En Champagne los alemanes tomaron anoche por asalto un grupo de fortificaciones francesas al Norte de Meuil, manteniéndolas y fortificándose a pesar de los contraataques franceses. Estos fueron rechazados con bajas. Además los cogimos 60 prisioneros, 4 ametralladoras y 13 lanzas bombas. En el frente oriental al Nordeste y Este de Gumbk el alemán cogimos 2 oficiales y 470 soldados y 3 ametralladoras.

La guerra en el mar

El acorazado francés «León Gambetta» a pique. Madrid 28 (9 n.) Brindisi.—El crucero acorazado «León Gambetta» fué torpedeado sobre la una y media de la madrugada por el submarino austriaco «U-6». El «León Gambetta» había sido encallado para que no se fuera a pique a 20 millas de Santa María. Parte de la tripulación ha sido salvada por lanchas del Semáforo de Santa María, bases de pesca y varios poderosos italianos. Todos los destructores de Brindisi, Otranto y Taranto acudieron al lugar de la catástrofe y exploran las aguas en todas direcciones. Los médicos han auxiliado a 108 de los tripulantes salvados, de los cuales hay cinco heridos. Los marinos sorprendidos durante el sacio hoyeron desnados. Noticias varias de la guerra Temores en Cracovia Madrid 28 (9 n.) París.—El Estado Mayor austríaco manifiesta temores de que sea cerrada la plaza de Cracovia. En previsión de que sea sitiada por los rusos el Gobernador de la plaza ha solicitado se le envíen 400 vagones de harina y arroz y 20 vagones de teñino y conservas. Demandó la evacuación de 20.000 bovas inútiles. A las autoridades de las localidades vecinas se les ha prevenido que deberán evacuarlas oportunamente.

La batalla en Yprés continúa

Madrid 28 (11'15 n.) Rotterdam.—La batalla cerca de Yprés sigue violentísima. El ala izquierda inglesa está encargada de contener a los alemanes. En Polka y San Julían los alemanes no han podido pasar pues los aliados ofrecen una gran resistencia, habiendo intentado varias veces envolver el ala izquierda para tomar el Iser y el camino del canal, sin conseguirlo. El Kaiser en Ambres Londres.—Telegrafan a un periódico el rumor de que el Kaiser ha visitado Ambres. Añádese que ha inspeccionado las fortificaciones, quedando satisfecho de ver todas las obras reparadas y los cañones fuera de los fuertes y colocados en forma que disminuya la situación.

Al Norte de Amberes los caminos han sido atrincherados, como igualmente los puntos que se unen con el Luxemburgo belga. Exportación de trigo autorizada Petrogrado.—El Gobierno ha autorizado la exportación de 60 millones de hectólitros de trigo, en virtud de las últimas negociaciones seguidas en París. La exportación producirá a los agricultores rusos 16 millones de rublos. Tripulantes salvados del «León Gambetta» Brindisi.—Hasta ahora son 136 los tripulantes que se han salvado del hundimiento del acorazado «León Gambetta». Bombardeo de una estación.—Hangares destruidos. Madrid 29 (1'35 m.) Basilea.—Varios aviadores aliados han bombardeado la estación de Haling, causando grandes daños. Un avión ha arrojado también varias bombas sobre los hangares de zepelines de Friedriehshofen. El Tesoro inglés.—La suscripción para los belgas. Londres.—El Tesoro inglés asciende actualmente a 115.061.000 libras esterlinas. La suscripción abierta en favor de los belgas suma en la actualidad 60.000 libras esterlinas. Vapor alemán capturado Melbourne.—Un crucero australiano ha capturado a un vapor mercante alemán, en el mar Pacífico.

La prohibición del Congreso de la Paz

Ordenes terminantes Madrid 29 (11 m.) Ferrol.—Se han recibido órdenes terminantes para impedir que pueda celebrarse el Congreso Pacifista y todo acto que se relacione con el mismo. Crean los congresistas que ha intervenido alguna nación beligerante para impedir la celebración del Congreso. La huelga general como protesta El Delegado brasileño ha recibido una carta de la América del Sur en la cual le dicen que el día 1.º de mayo se planteará la huelga general como protesta de la guerra. Instrucción de una causa Ferrol.—En la Audiencia de la Coruña ha comenzado a instruirse la causa contra los individuos que habitaron en el militipreparatorio del Congreso. Dice que de resúmenes del encarcelamiento de varios oradores la opinión se muestra preocupada por temor que se complique el asunto estando tan próxima la fiesta obrera del 1.º de mayo.

El discurso del señor Dato

Dato será proclamado jefe del partido conservador. Madrid 28 (11'15 n.) Dice que entre significados ministeriales, se agita el propósito de que en uno de los primeros días de la semana próxima, con motivo de la toma de posesión de la Junta del Círculo Conservador, será proclamado el señor Dato como único jefe del partido conservador. Reconstitución del partido liberal conservador Madrid 29 (11 m.) Los periódicos hablando de los rumores circulados a últimas horas, dicen que desde luego el jefe del discurso del señor Dato será la reconstitución plena del partido liberal conservador, tal como lo acandillaron Cánovas y Sivela. El Presidente sin embargo en cuanto a la tesis de un discurso se muestra reservado, si bien al decir de los fatimos no tratará de carea ni de lejas nada que se relacione con el problema internacional. Todos los periódicos coinciden en que un discurso el señor Dato pondrá término a las ambigüedades y delimitará los campos.

Ultimas Noticias

El bombardeo de los Dardanelos causa viva inquietud. Madrid 29 (2 t.) París.—Dicen de Aiana a Le Journal que el bombardeo de los Dardanelos ha causado viva inquietud, temiéndose en los centros oficiales temores que se estalle la revolución. Han sido detenidos 400 armenios que conspiraban contra el régimen. Jubilación Ha sido jubilado el inspector de Telégrafos Sr. Rodríguez Monje. Conferencias diplomáticas en Italia Roma.—Continúan celebrándose numerosas conferencias diplomáticas señalándose una que ayer se celebró entre Somino y el Embajador especial de Austria Barón de Macehlo. Estuvieron hablando durante una hora. El congreso de la paz Madrid 29 (2 t.) Ferrol.—Han llegado los delegados catalanes que fueron invitados al Congreso de la paz.

Gran Fiesta del Pedal

Se participa a los señores ciclistas y asistentes a dicha fiesta, que tiene que celebrarse el día 2 del próximo Mayo en el predio «Son Company» del término de Montuiri, que habiéndose puesto de común acuerdo los fundistas D. Gabriel Sampol y D. Juan Sansó de Montuiri y Palma respectivamente y los señores Sansó y Rotger de Palma, se hará toda la comida en dicho predio y en la misma cocina. La comida consistirá en arroz a la paella, cafetado, pan y fruta por el precio de 1'50 pesetas. Devolviendo el plato y la cuchara se devolverán 20 céntimos. Una vez despachados los tickets, se dará principio al despacho del arroz paella a 0'70 pesetas, devolviendo el plato y la cuchara también se devolverán 20 céntimos, también se expenderá ternera, fiambre, varios dulces y frutas a precios módicos. Los tickets se despacharán en Montuiri, calle del Príncipe número 3, hasta el viernes día 30 a las nueve de la noche, y en Palma Fonda del Perú y Fonda de Sóller hasta las 13 del sábado 1.º de Mayo, siendo válidos los que hayan sido ya despachados por los citados fundistas y demás establecimientos para ello autorizados.

JAIME MUNAR POU MEDICO ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LA GARGANTA, NARIZ Y OIDO. CIRUGIA GENERAL. Nota de Sobresaliente en todas las asignaturas de la Carrera y en el grado de Licenciatura; expreparado anatómico pensionado por oposición, exmédico interno de los dispensarios y clínicas de Oto-rino-laringología y Cirugía general de los Hospitales Clínico y de la Santa Cruz de Barcelona. Ex-médico Ayudante del Doctor Botey Consultorio y Clínica: calle de las Mifonas 11 principal.—Horas de consulta de 10 a 1.

AVISO IMPORTANTE

Por el presente anuncio se invita a todas las personas que tengan que formular alguna reclamación contra la fábrica de aserrar que tiene establecida D. Victorino Rosselló en una finca de su propiedad del barrio Son Suñeret de este término municipal, para que la formulen dentro del plazo de quince días, por hallarse la fabricación aludida en estado de liquidación, y ser necesario para practicarla conocer el pasivo de la misma; en la inteligencia de que, pasado dicho plazo, el señor Rosselló no se considerará responsable de obligación alguna, referente a dicha industria y anterior en fecha a la publicación de este anuncio. Palma 29 de Abril de 1915.

PAÑERIA + SASTRERIA ALZABERNY CIA. ARTICULOS PARA VESTIR

Fueron recibidos por los congresistas. Numerosos obreros traen la representación de 217 sindicatos obreros de Cataluña, Zaragoza y Valencia. También se han recibido numerosas adhesiones de Francia, Alemania e Inglaterra. Los portugueses telegrafan protestando de la suspensión del Congreso. Llegada de heridos Han llegado a Brujas 7.200 heridos procedente del Iser. Los aliados ocupan parte de la península Gallipoli. Madrid 29 (2 t.) Londres.—Un telegrama oficial dice que a pesar de la resistencia de los turcos, las tropas inglesas se han establecido transversalmente en la extremidad de la península de Gallipoli, reasanzando cuantos ataques han iniciado el enemigo. En Saribahir continúa el avance a pesar de los grandes trabajos de defensa que se han hecho en la región. Firma de Marina Madrid 29 (2 t.) Se ha afirmado una Real orden de Marina pasando a la situación de cuartel al Intendente de la Armada D. Manuel Arjona. También figuran en la firma dos ascensos regimentarios.

Secretarios de Diputación Madrid 20 (2 t.) S. M. el Rey ha firmado un decreto del Ministerio de la Gobernación modificando algunas disposiciones contenidas en el decreto de 11 de diciembre de 1900 que regulan los cuerpos de Secretarios de diputaciones y las perales de contadores de fondos municipales. Bolsa de Madrid Madrid 28 (4'55 p.)

Table with 2 columns: Item and Price. Items include interior contado, interior fin de mes, Amortizable 4 por 100, Amortizable, Banco de España, Compañía de Tabacos, Libras, Frances, Exterior de París.

Memorandum

PARA MAÑANA SOL.—Sale a las 4 h. 51 m.; pónese a las 18 h. 42 m. LUNA.—Sale a las 20 h. 35 m.; pónese a las 5 h. 16 m. TRENES PARA VIAJEROS.—Salidas de Palma: Para Manacor a las 7'40, 14 y 18'15 para Felanitx a las 7'40, 14'30 y 18'15 para La Puebla, a las 7'40, 14'40 y 18'15; para Sóller a las 7'40, 15 y 20'5. Salidas para Palma. De Manacor a las 2'30, 6'30 y 17'15 de Felanitx a las 6'40, 12'15 y 17; de La Puebla, a las 6'45, 12 y 17'25; de Sóller a las 6, 9'15 y 18. CORREOS.—Llegadas a Palma: A las 6 de Valencia, a las 9'30 de Ciudadela y Barcelona (vía Alcúdia) y de los pueblos de la isla y a las 17 de Cabrera. Salidas de Palma: A las 7 para Cabrera, a las 12 para Ibiza y Alicante, a las 14 para los pueblos de la isla y a las 18'30 para Mahón. OFICINAS DE CORREOS.—Recepción. Periódicos, impresos y muestras de 10 a 13. Paquetes postales para el Reino de 8'30 a 10 y para el Extranjero de 8 a 9. Certificados y valores declarados, de 10 a 17. Giro Postal de 11 a 13. Lista de Correos, de 10 a 13. Entrega: Periódicos, impresos y muestras de 10 a 11. Paquetes postales procedentes, del Reino de 12 a 13 y procedentes del Extranjero de 12 a 13. Certificados y valores declarados, de 10 a 17. MERCADO.—En Luchmayor.

Obras nuevas

La Universidad alemana, su idea, su fundación y sus relaciones con la cultura general por A. de Icaza, de las Academias españolas de la Historia y de Bellas Artes, 4 pesetas. El poder del pensamiento, por Orizón Sveett Marden, 4 id. Cartera de bolsillo para la Justicia Militar, por Trapaga y Blanco Cubón, 10 id. De venta en la Librería de J. Tous

Plaza de Toros de Palma

NUEVA EMPRESA «LA LIDIA» S. A. Inauguración de la Temporada para el domingo a de Mayo. Magnífica novillada, se lidiarán 4 hermosos Novillos-Toros de la ganadería de D. Félix Sans, actuando de matadores los valientes novilleros Manuel Soler VAQUERITO Faustino Vijiolo TORQUITO II Sobresaliente Eusebio Bernet FABRILITO Precios (incluso el timbre): Entrada general de Sombra 1'20 pts.—Media id. id. 0'85.—Entrada general de Sol 0'85.—Medias id. id. 0'55.

Grandes Almacenes

SAN JOSE

Temporada de Primavera y Verano

Recibidas las mas altas novedades

REGALO DEL MES DE ABRIL

SABANAS
hilo y algodón de gran resultado, en todos tamaños, desde 2 ptas.

PAÑOS COCINA
de hilo clase de mucha duración, a 3 ptas. Doceena.

REFAJOS
seda, mesalins, bonitos modelos en todos colores, desde 2 ptas.

BANOVAS
inmenso surtido en todos colores y tamaños, desde 3'50 ptas.

BATAS
percal superior color sólido dibujos finísimos, a 5 ptas.

CAMISAS
Vichy gran variedad de dibujos, esmerada confección, a 2'50 id.

ECHARPES
punto seda y gasa, todos colores, desde 3 ptas.

CORTES VESTIDO
bordados sobre rico estamine y nan-sú, desde 12 pesetas.

BLUSAS
seda y crespón, últimos modelos.

GUARDA POLVOS
dril especial para Señora y Caballero, a 6 ptas.

PAÑERIA
rica y variada colección de trajes para Caballero.

LANAS
cuadritos y semi-lana, artículo de gran novedad, a 5 ptas. corte.

BATISTAS
estampadas dibujos a flores, gran fantasía color sólido, a 2 ptas.

BIS-BIS
de batista bordados con aplicaciones, desde 2 pesetas juego.

BORDADOS
inmenso surtido en clases finas, todos los anchos.

HULES
para mesa, rica colección, hermosos dibujos.

MUNDOS y MILETAS
para viaje en todos tamaños y precios.

DRILES
país y semi-dril a 5 pesetas el corte.

SOMBREROS
de paja para Caballeros y Niños, y de dril para Sport.

TROZOS
permanente surtido de lana, seda, algodón e hilo a mitad de precio.

Todos estos artículos y muchos más se detallan con GRAN BARATURA
Sastrería, Camisería, Mercería. Precio Fijo. Ventas al contado

Linea PINILLOS
Linea de las Antillas

Para Canarias, Puerto-Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba y Habana, saldrá de este puerto directamente el 5 de Mayo el magnífico vapor

PIO IX

Admitiendo carga y pasajeros. NOTA.— e replica a los señores cargadores avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar para reservarla la cabina.

SERVICIO RAPIDO Y DE GRAN LUJO PARA

SANTOS MONTEVIDEO y BUENOS AIRES

SALIDAS DE BARCELONA

17 DE MAYO

Infanta Isabel

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos. Prestan este servicio significativos vapores de gran capacidad con espaciosas camaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta.—Casarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de toreros se sija en sillones departamentales.—Alambreado eléctrico.—Telégrafo Marconi. Para más informes, dirigirse a los señores Pizans, Pizá y Compañía, S. C., San Miguel, 29, representantes de la Compañía.

Vapores correos italianos

CON ITINERARIO FIJO PARA

Montevideo, Buenos Aires

Servicio rápido semanal combinado entre las Compañías

Navigazione Generale Italiana, Lloyd Italiano y La Veloce de Génova. Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurantes, telegrafía Marconi en todos sus buques.

Viaje en 15 días

Próximas salidas de Barcelona: La Veloce Lloyd Italiano Navigazione Generale Italiana Lloyd Italiano Navigazione Generale Italiana. Príncipe Umberto 3 Junio. RE VITTORIO, 17 Id.

Cocina a la Española para la tercera clase

PARA MAS INFORMES DIRIGIRSE

Para despacho de pasajes de 1.ª y 2.ª clase a los SRES. SALOM Y RULLAN, Calle de Palacio, 37 y 39. Para despacho de pasajes de 3.ª y carga a D. MIGUEL ORDINAS, Plaza de la bertad 17, Palma de Mallorca.

AÑO 20

AMERICAN OFFICE

Policia privada, DETECTIVES Police privée

UNICA CASA CON ADHERENCIAS OFICIALES

AGENTES EN TODAS PARTES

PRISQUISAS—INVESTIGACIONES—VIGILANCIAS (Recherches) (Enquêtes) (Su villances) PROTECCION CONTRA EL «CHANTAGE»

OFICINA DE INVESTIGACION PENAL Calle Gingol, 3, 1.º, 2.º—BARCELONA

Redacción de «EL DUENDE»

Boletín internacional de policía criminal

Oa parle français.—Si parla italiano.—English spoken.—Man spricht Deutsch

Se garantiza la más absoluta reserva en todos los servicios

Ferretería LA CATALANA Miguel Casellas Sucesor de Castellet

Fabricación de Cajas para Caudales, Bisculas, Romans, Balanzas, pesas y medidas.

Visagras y herrajes para puertas

PLAZA BANCH DE S' OLI—PALMA

Liga de propietarios de fincas urbanas

Habitaciones para alquilar

Calle o plaza	n.º	Piso	Informes	Observaciones
Son Lluís (Vileta)	bajos y 1.º	1.º	Brossa—19	También se vende Capac. 8 dor. agua grifo capacidad Almacén
Caro	60	1.º	Cuesta Tesoro	
General Barceló	17	coch.	General Barceló—18.	
Call	17	1.º de Coch.	Call 17—principal	
Alfareria	49	1.º de Coch.	Alfareria—49	Cuadra, agua abundante ducha cap. 6 dorm. a gua tienda, almácena o café cochera o almácena
Mataoero	26 y 28	coch.	Cofrada 4—1.º	4 dorm. agua, lado carretera
Serra	105	1.º	Porrella—3	5 dorm. agua, orilla al mar.
Corp Mari	105	1.º	Olimos 168—principal.	almacén o cochera
Corp Mari	105	1.º	Olimos 168—principal.	3 dormitorios, con agua
San Magin	213	1.º	Olimos 168—principal.	Casa solariega. 60 pts. cap.
San Magin	213	1.º	Olimos 168—principal.	
Concepción	106	único	Concepción—112	

Plá de sa Tessa 134 moderno casa y 129 antiguo. Tierra Cuarterón alameda al lado de Ca Madó Catalina venedora. Informes, Arceogel 1—2.ª derecha. Perceles a 5 ptas. mensuales los 100 m.; detrás cuartel Guardia civil, agua, Olmos 169. Véase relación en el domicilio de la Liga, Brossa, 19 tripli. derecha

CALLICIDA PIZA

Estirpa rápidamente sin dolor ni molestia los callos y durezas. Es curioso: no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico, en una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Depósito, Farmacia Rover, plaza Antonio Maura.

VERMOUT CRESTIN

LEGITIMO DE TORINO

El mejor del Mundo—Elaborado por el antiguo procedimiento

Vermouth Vainillado

llamado de los Reyes, es el preferido por todas las personas de buen gusto; es el Vermouth de la aristocracia.

Depositorio para la venta al por mayor para las Baleares

DON ROMAN MORET, Calatrava 47—Almacén

SE SIRVE EN LOS PRINCIPALES CAFES

Remeys segós y ben provats

XAROP VERMIFUGO.—Preparat amb herba mallorquina. Cab altre sen trobrar mes segur per matá es CUCHS y per doná bons colós y molta de gana a n' eis infants malaltissos.

CALLICIDA SUREDA.—Sense molestia, fa desaparèixer es CALLS, UYS DE POLL y ses demás DURESES de 's peus.

PASTILLAS SUREDA.—Curan de rel es TOSSINA, mantenan fresca se boca, agradable s' alé y evitan al fumadós les molestias dels mais tabacs.

Sense FIGUES, BARTS, ni cap LLETJURA, quedan ses senyorettes que se rean tan cada dia amb AIGO OXIGENADA SUREDA.

ES BRAGUES més ben perfeccionats y millors instruments de CIRUJIA, se troben a sa POTECARIA de SUREDA y LLITERAS.

De venta al por major.—Farmacia del seu preparador.

Costa d' en Brossa, número 9

PALMA DE MALLORCA

Conservación e higiene de la boca

Tendrá la BOCA sana, la dentadura bíscas y fuerte y no padecerá dolores de seno las el que use el elixir y los polvos de

MENTHOLINA

que prepara el DOCTOR ANDREU

Se uso esblanquece los dientes, aromatiza el aliento; calma el dolor de muelas y fortifica las encías, evitando las caries y la oscilación de la dentadura LA MENTHOLINA es polvo usada con el elixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes. Pídsas en la Rambla d Cataluña 60 y demás farmacias.—Se expenden en la Farmacia de J. Sureda Lliteras.

Almorranas

Se curan con la pomada anti-hemorroidal «BUR-BAY».—Tubo 150 pesetas. Venta en Palma: Farmacia del Sr. Valenzuela, Centro Farmacéutico y Sr. Miró.—En Manacor, farmacia del Sr. Bosch.

NOTA.—Si por casualidad se compra un tubo de pomada anti-hemorroidal «Bur-Bay» y resulta antiguo inscribible devuélvase a la casa vendedora para que sea cambiado libre de todo gasto por otro bueno.

Lloyd Sabauda

El día 16 Mayo saldrá de BARCELONA, para BUENOS AIRES el lujoso vapor de 14.000 toneladas de gran marcha

Principe di Udine

Realizado la travesía en QUINCE DIAS. Camarotes espléndidos de primera clase. Tres puentes de paseo.—Jardín de Invernadero—Telégrafo Marconi.

Segunda clase económica a precios reducidos

TERCERA CLASE

Corretorios higiénicos lavabos, comedores con asan

Cocina Española

Y el día 20 de Junio saldrá para el mismo punto el vapor

Tomaso di Savoia

Para informes en Palma, Damián Bannasar, calle del Mar, número 49—1.º

La Unión y el Fénix Español
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital Social: 12.000.000 de pesetas efectivas, COMPLEMENTAMENTE REEMBOLSADO

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

50 años de existencia Segures sobre la vida, segures contra incendios.

Subdirector en Baleares, D. Miguel Arias.—Plaza de la Constitución 44—2.º

Julian Ticoulat
CIRUJANO DENTISTA
Dentaduras desde 19 duros, dientes desde 3 pesetas. Extracciones sin dolor. CALLE SAN MIGUEL 20—1.º

Thé y Elixir J. Pujol
PURGANTE Y DESINFECTANTE
Cura gástricas, tífus, sarampión, etc. Es un remedio eficaz para combatir em-pachos, dolor de estómago, catarro intestinal y facilita el bibeo a las criaturas. De venta en todas las farmacias, droguerías y ultramarinos. Representante en Palma:

Juan Gelbert
Calle SIETE ESQUINA 3, 13 y 15.

FUERA CANAS
Desaparecen como por encanto con el uso del
AGUA VIRGINAL Progresiva

No mancha el cutis ni la ropa. Exento en absoluto de nitrato de plata y de cualquier materia nociva. Precio de cada frasco, 3'50 pesetas.

De venta: Droguería de MIGUEL BESTARD, Plaza de la Cuartera 3 y 4 y Espartería 1 y 3.

Piso para alquilar
Se alquila un segundo piso calle Santo Domingo 12 que reúne todas las comodidades, con agua a grifo. Informarán en el primero.

Se venden
Unos muebles nuevos, calle Archiduque Luis Salvador 10—bajo—Eosanche.

Oficial barbero
Se necesita en la Barbería Coll, Santo Domingo—50.

Se vende
Una casa, espaciosísima, con jardín y demás comodidades apetecibles, en sitio céntrico de Son Rapita. Informes, calle: santa Eulalia, núm. 13, Palma.

Tienda de comestibles
Se vende, con sus caseres, en el Arrabal de Santa Catalina, Razón, Centro de Anuncios.

Se vende
Una casa, espaciosísima, con jardín y demás comodidades apetecibles, en sitio céntrico de Son Rapita. Informes, calle: santa Eulalia, núm. 13, Palma.

Se vende
Una casa, espaciosísima, con jardín y demás comodidades apetecibles, en sitio céntrico de Son Rapita. Informes, calle: santa Eulalia, núm. 13, Palma.

Se vende
Una casa, espaciosísima, con jardín y demás comodidades apetecibles, en sitio céntrico de Son Rapita. Informes, calle: santa Eulalia, núm. 13, Palma.

Se vende
Una casa, espaciosísima, con jardín y demás comodidades apetecibles, en sitio céntrico de Son Rapita. Informes, calle: santa Eulalia, núm. 13, Palma.

Se vende
Una casa, espaciosísima, con jardín y demás comodidades apetecibles, en sitio céntrico de Son Rapita. Informes, calle: santa Eulalia, núm. 13, Palma.

Se vende
Una casa, espaciosísima, con jardín y demás comodidades apetecibles, en sitio céntrico de Son Rapita. Informes, calle: santa Eulalia, núm. 13, Palma.

Se vende
Una casa, espaciosísima, con jardín y demás comodidades apetecibles, en sitio céntrico de Son Rapita. Informes, calle: santa Eulalia, núm. 13, Palma.

Se vende
Una casa, espaciosísima, con jardín y demás comodidades apetecibles, en sitio céntrico de Son Rapita. Informes, calle: santa Eulalia, núm. 13, Palma.

Se vende
Una casa, espaciosísima, con jardín y demás comodidades apetecibles, en sitio céntrico de Son Rapita. Informes, calle: santa Eulalia, núm. 13, Palma.

Se vende
Una casa, espaciosísima, con jardín y demás comodidades apetecibles, en sitio céntrico de Son Rapita. Informes, calle: santa Eulalia, núm. 13, Palma.

Se vende
Una casa, espaciosísima, con jardín y demás comodidades apetecibles, en sitio céntrico de Son Rapita. Informes, calle: santa Eulalia, núm. 13, Palma.

Se vende
Una casa, espaciosísima, con jardín y demás comodidades apetecibles, en sitio céntrico de Son Rapita. Informes, calle: santa Eulalia, núm. 13, Palma.

Se vende
Una casa, espaciosísima, con jardín y demás comodidades apetecibles, en sitio céntrico de Son Rapita. Informes, calle: santa Eulalia, núm. 13, Palma.

Se vende
Una casa, espaciosísima, con jardín y demás comodidades apetecibles, en sitio céntrico de Son Rapita. Informes, calle: santa Eulalia, núm. 13, Palma.

Se vende
Una casa, espaciosísima, con jardín y demás comodidades apetecibles, en sitio céntrico de Son Rapita. Informes, calle: santa Eulalia, núm. 13, Palma.